

RAYMOND JAHAE

## Glaube und Vernunft

### Die Bestimmung ihres gegenseitigen Verhältnisses in der Postmoderne

#### Zusammenfassung

Die Frage nach dem Verhältnis von Glaube und Vernunft stellt sich in der Postmoderne als die Frage nach dem Verhältnis des Rationalitätstyps, das sich in der christlichen Religion meldet, zu den Rationalitätstypen, die in den nichtchristlichen Religionen und den nichtreligiösen (den verschiedenen wissenschaftlichen, ethischen usw.) Diskursarten begegnen. Der postmoderne Vernunftbegriff ermöglicht es der christlichen Religion wie jedem anderen Rationalitätstyp auch, sich selbst zu explizieren, gibt aber keine Orientierung im Falle eines Widerstreits zwischen verschiedenen Rationalitätstypen. Eine solche bietet das Retorsionsverfahren, mit dem Unleugbares ans Licht gebracht wird.

#### Abstract

In postmodernism, the problem of the relationship between faith and reason appears as the problem of the relationship between the type of rationality that we find in the Christian religion and the various types of rationality that we meet in the various non-Christian religions and the various non-religious (scientific, ethical, etc.) forms of speech. The postmodern concept of reason deserves credit for allowing the Christian religion, just like any other type of rationality, to explain itself, but offers no orientation in case of conflict between various types of rationality. Establishing undeniable truth by means of retortion indicates a way out of the postmodern dilemma.